
Kreistag Saale-Orla-Kreis                  Schleiz, 20. Januar 2012
Kreistagsbüro

N i e d e r s c h r i f t
über die 16. Sitzung des Kreisausschusses
am Dienstag, den 15.11.2011 (öffentlicher Teil)

Sitzungsbeginn: 16:07 Uhr
Sitzungsende: 19:15 Uhr
Ort: Landratsamt Saale-Orla-Kreis, Neubau, Raum 227, Oschitzer

Str. 4,07907 Schleiz, 

Anwesenheit:

Anwesend: Beigeordnete(r)
Hauck, Jürgen  
Kanis, Regine  
Ranke, Beate  

Vorsitzende/r
Roßner, Frank  

Ausschussmitglieder
Detko, Lothar  
Fügmann, Thomas  
Hofmann, Thomas (i.V. Dr. Rebelein)
Ortwig, Volker  
Scheffczyk, Andreas  
Wohl, Rüdiger  

Mitarbeiter der Kreisverwaltung
Rau, Elisabeth  

Entschuldigt: Ausschussmitglieder
Rebelein, Dieter Dr. (dienstl. Gründe)
 

Schriftführerin: Kerstin Täumel

  
Tagesordnung:

 1. Genehmigung der Niederschrift über die 15. Sitzung des Kreisausschusses am 17.08.2011 
(öffentlicher Teil)

 2. Überplanmäßige Ausgabe zur Deckung der Umlage 2011 des ZV Öffentlicher Personen-
nahverkehr Saale-Orla
Vorlage: KA/007/2011

 3. Auswertung der 14. Kreistagssitzung vom 05.09.2011
 4. Vorbereitung der 15. Kreistagssitzung



 5. Informationen/Sonstiges
 6. Anfragen

Der Landrat eröffnet die 16. Sitzung des Kreisausschusses und stellt die Ordnungsmäßigkeit 
der Ladung sowie die Beschlussfähigkeit des Kreisausschusses fest.

Herr Scheffczyk stellt den Antrag auf Vertagung des TOP „Empfehlung zur Verleihung der 
Ehrenmedaille des Saale-Orla-Kreises“ in die nächste Sitzung des Kreisausschusses. Als 
Grund führt er an, dass in diesem Jahr kein Kreistag mehr stattfindet und vor der nächsten 
Kreistagssitzung ohnehin der Kreisausschuss noch einmal tagt.

Herr Fügmann führt Gegenrede zu dem Geschäftsordnungsantrag. Für ihn gibt es keinen 
Grund, die Beschlussfassung zu vertagen, da alle Fraktionen rechtzeitig aufgefordert wurden, 
Vorschläge zu unterbreiten.

Der Geschäftsordnungsantrag auf Vertagung des TOP 2 wird mehrheitlich bei 1 Ja-Stimme 
abgelehnt.
 
Zu  TOP  1 Genehmigung der Niederschrift über die 15. Sitzung des Kreisausschusses 

am 17.08.2011 (öffentlicher Teil)

Wortmeldungen zu diesem TOP gibt es nicht.
Der Kreisausschuss fasst mehrheitlich bei 1 Stimmenthaltung folgenden Beschluss:

„Der Kreisausschuss genehmigt die Niederschrift über die 15. Sitzung des Kreisausschusses 
am 17.08.2011 (öffentlicher Teil).“

30-16/2011

Zu  TOP  2 Überplanmäßige Ausgabe zur Deckung der Umlage 2011 des ZV Öffentli-
cher Personennahverkehr Saale-Orla
Vorlage: KA/007/2011

Eine Anfrage von Herrn Hofmann bzgl. des Deckungsvorschlages wird durch den Landrat be-
antwortet.
Der Kreisausschuss fasst mehrheitlich bei 1 Stimmenthaltung folgenden Beschluss:

„Der Kreisausschuss des Saale-Orla-Kreises beschließt eine überplanmäßige Ausgabe in 
Höhe von insgesamt 62.119,36 € in  Erfüllung der Verpflichtung des Landkreises zur Auf-
rechterhaltung des straßengebundenen öffentlichen Personennahverkehrs im Kalenderjahr 
2011.“

31-16/2011

Zu  TOP  3 Auswertung der 14. Kreistagssitzung vom 05.09.2011

Herr Scheffczyk verweist auf seine noch unbeantworteten Anfragen aus der letzten Kreistags-
sitzung bzgl. Sportförderung und auf den bisher dazu geführten Schriftverkehr.
Eine Antwort ist ihm bisher noch nicht zugegangen und er erwartet weiterhin, dass diese An-
fragen entsprechend der Geschäftsordnung beantwortet werden.
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Der Landrat versichert, dass er im nichtöffentlichen Sitzungsteil auf diese Anfragen eingehen 
wird.

Zu  TOP  4 Vorbereitung der 15. Kreistagssitzung

Der Landrat führt aus, dass die für den 05.12.2011 geplante Kreistagssitzung u.a. zur Einbrin-
gung des Nachtragshaushaltes vorgesehen war. Zum jetzigen Zeitpunkt kann ein Nachtrags-
haushalt nicht eingebracht werden, da die Verabschiedung des Landeshaushaltes noch nicht 
erfolgt ist. Als weitere Beratungsgegenständige für diese Kreistagssitzung liegen lediglich 
eine Vorlage aus der Verwaltung sowie 2 Anträge aus den Fraktionen vor. Die Überarbeitung 
der Unterkunftsrichtlinie sollte nach der Verabschiedung des Haushaltes erfolgen und kann 
rückwirkend beschlossen werden.
Der Landrat geht anschließend auf den Antrag der UBV-Fraktion bzgl. Aufhebung des Kreis-
tagsbeschlusses Nr. 181-13/2011 ein. Er erläutert den Ausschussmitgliedern den Sachverhalt 
zu dieser Grundstücksangelegenheit und versichert, dass bis zur endgültigen Klärung des We-
gerechts der Verkauf nicht vollzogen wird. Die Umsetzung des Kreistagsbeschlusses ist somit 
ausgesetzt und eine Aufhebung vorerst nicht erforderlich.
Herr Scheffczyk erörtert, warum seine Fraktion diesen Antrag eingebracht hat.

Der Landrat schlägt vor, die Kreistagssitzung zu verschieben, bis der Nachtragshaushalt ein-
gebracht werden kann. Dazu schlägt er folgende mögliche Terminkette vor:
27.02.2012 KT zur Einbringung Nachtragshaushalt
26.03.2012 KT mit Erster Lesung NTHH
23.04. oder 30.04.2012 KT mit Zweiter Lesung und Beschlussfassung NTHH

In der anschließenden Diskussion legen die Ausschussmitglieder ihre Standpunkte zum Vor-
schlag der Verschiebung der Kreistagssitzung dar. Herr Fügmann, Herr Wohl, Herr Ortwig 
und Herr Hofmann bringen zum Ausdruck, dass nachvollziehbar ist, dass zum gegenwärtigen 
Zeitpunkt kein Nachtragshaushalt eingebracht werden kann und aus diesem Grund keine 
Kreistagssitzung im Dezember erforderlich wäre. Herr Hofmann betont aber, dass nach Mei-
nung seiner Fraktion ein Informationsdefizit, insbesondere bzgl. der Umsetzung des Schul-
netzplanes, des Mehrgenerationenausschusses, Hortkommunalisierung und deren Auswirkun-
gen, Weiterentwicklung der Thür. Grundschulen usw. bestehe. In diesem Zusammenhang kri-
tisiert er die teilweise unregelmäßige Arbeit einiger Ausschüsse.
Herr Scheffczyk hält es aus den bereits durch Herrn Hofmann genannten Gründen für not-
wendig, noch eine Kreistagssitzung durchzuführen.

Der Landrat sichert zu, dass er mit den Ausschussvorsitzenden, insbesondere von Bildungs-
ausschuss und Sozialausschuss, Kontakt aufnehmen wird, damit die genannten Informationen 
noch bis Jahresende in den Ausschüssen thematisiert werden.

Im Ergebnis der Diskussion stellt der Landrat fest, dass entsprechend der o.g. Zeitschiene ver-
fahren wird. Sollte sich während dieser Zeit etwas Außergewöhnliches ergeben, wird der 
Kreistag selbstverständlich informiert.

Zu  TOP  5 Informationen/Sonstiges

Der Landrat gibt den Kreisausschussmitgliedern ausführliche Informationen zum aktuellen 
Stand der Schulinvestitionsmaßnahmen Gymnasium Schleiz, Berufsschule Pößneck, Gymna-
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sium Pößneck, Mensa Neustadt/Orla, Schulzentrum Bad Lobenstein, Schule Tanna, Regel-
schule Schleiz, Hort Neunhofen.

Gymnasium Schleiz: Maßnahme im normalen Ablauf; es gab zwei Probleme, die inzwischen 
gelöst wurden – Dach war nicht Bestandteil des Fördermittelbescheides – es erfolgte zwi-
schenzeitlich die Änderung des Fördermittelbescheides; Ergebnisse der Ausschreibungen la-
gen deutlich über der Kostenschätzung, deshalb musste eine zweite Ausschreibung erfolgen, 
die bessere Ergebnisse erzielte.
Berufsschule Pößneck: Grundsteinlegung ist erfolgt; erstes Los war ausgeschrieben und hat 
Ergebnis erzielt, welches unter der Kostenschätzung lag.
Herr Scheffczyk verweist auf die Berichterstattung zur Grundsteinlegung in der OTZ und die 
darin getroffene Aussage, dass Bauherrin des Objektes die Volkssolidarität Pößneck sei. Laut 
Haushaltsplan ist der Landkreis Bauherr. Er erwartet eine Richtigstellung.
Gymnasium Pößneck: Maßnahme liegt für die zugesagten Arbeiten im Plan; Dachsanierung 
durch Fördermittelgeber bestätigt – kann ausgeschrieben werden; Gesamtkostenschätzung 
liegt auf Grund gestiegener Baupreise um ca. 1,7 Mio. € über der bisherigen Kostenschät-
zung; Gesamtplanwert 6,7 Mio. € ohne Einrichtung; Planer wurde beauftragt, Einsparungen 
vorzuschlagen und gleichzeitig funktionale Lösung zu gewährleisten; Gesamtkosten beinhal-
ten die Gebäudesanierung, keine Außenanlagen;
Umzug wird für Februar vorbereitet; ab März 2012 Baubeginn mit Dach
Mensa Neustadt/Orla: im letzten Bau- und Vergabeausschuss wurde Ausschreibung aufgeho-
ben;
Grund: kein wirtschaftliches Hauptangebot, Nebenangebot kann nicht gewertet werden, weil 
es nicht den Ausschreibungsbedingungen entsprach; sind gehalten, neu auszuschreiben; es 
sind weitere Gespräche mit der Schule und der Stadt erforderlich, da es Signale bzgl. eines 
möglichen Standortes auf dem Schulgelände gibt; soll die Mensa innerhalb des Schulgeländes 
realisiert werden, kann die erneute Ausschreibung nicht nach dem bisherigen Modell erfol-
gen.
Schulzentrum Bad Lobenstein: es gibt eine Wirtschaftlichkeitsbetrachtung der VBD bzgl. 
ÖPP-Projekt; nach Vorstellung des Ergebnisses im Ausschuss werden die Schulkonferenzen 
informiert.
Schule Tanna: im normalen Bauablauf; Kosten in den einzelnen Gewerken höher als die Kos-
tenschätzungen waren – Gesamtkosten werden um ca. 1 Mio. €  über der Planung liegen.
Goetheschule Schleiz: Baumaßnahme Dachgeschoss ist abgeschlossen; Maßnahme 20 T€ bil-
liger geworden, als geplant; Trockenlegung Speiseraum läuft im Rahmen der Kostenplanung; 
Entwässerung Schulhof für nächstes Jahr geplant;
Nutzung der Räume im AWZ wird als positiv eingeschätzt.
In diesem Zusammenhang erläutert der Landrat die Perspektivplanung für Sportstätten in 
Schleiz und stellt eine Variante am AWZ vor.
Hort Grundschule Neunhofen: Alternativstandort (altes Hortgebäude) wurde in Betrachtungen 
einbezogen, da dies in Eigentum der Stadt ist; Vorstellungen eine Art „Haus des Lernens“ zu 
integrieren – Suche nach realistischem Planer gestaltet sich schwierig – Hinweis auf Beitrag 
in GEW 10/2011; es gibt Bedenken hinsichtlich Gesamtzustand des Gebäudes.
Herr Hofmann stellt in diesem Zusammenhang die Frage, warum der Verbindungsteil zwi-
schen Schule und Sporthalle in Neunhofen nicht mit saniert wurde?

Durch den Landrat werden weitere Informationen zu folgenden Themen gegeben:
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Stand Klageverfahren Stadt Neustadt/Orla gegen Saale-Orla-Kreis wegen Kreisumlage aus 
1992:
Der Landrat informiert, dass in dieser Verwaltungsstreitsache der Termin für die mündliche 
Verhandlung beim Verwaltungsgericht für den 14.12.2012 festgesetzt ist.
Er unterbreitet den Vorschlag, die Zeit bis zu diesem Termin zu nutzen, um in einem Ge-
spräch mit den Fraktionsvorsitzenden des Stadtrates Neustadt/O. und den Fraktionsvorsitzen-
den des Kreistages eine außergerichtliche Einigung herbeizuführen. 
Dazu gibt es keinen Widerspruch.
Der Landrat schildert den Anwesenden auf Nachfrage den Werdegang des Verfahrens.

Tierheim Schleiz:
Der Landrat informiert über die Aktivitäten seitens des Landratsamtes bzgl. der Unterstützung 
des Tierheims Schleiz, insbesondere hinsichtlich der Genehmigung von Bürgerarbeitsplätzen 
und gibt den gegenwärtigen Sachstand zur Kenntnis.

Anfragen von Herrn Scheffczyk aus der Kreistagssitzung vom 05.09.2011 – Fragenkomplex 
II. Sportförderung:
Der Landrat stellt fest, dass keine Öffentlichkeit anwesend ist und er somit die für den nicht-
öffentlichen Sitzungsteil vorgesehene Beantwortung der o.g. Anfragen an dieser Stelle vor-
nehmen kann.
Ausführungen dazu sind in der Niederschrift über den nichtöffentlichen Sitzungsteil festge-
halten.

Zu  TOP  6 Anfragen

Anfragen gibt es nicht.

Der Landrat beendet den öffentliche Teil der  16. Sitzung des Kreisausschusses  um 18:50 
Uhr.

Die Niederschrift über den nichtöffentlichen Sitzungsteil liegt im Kreistagsbüro vor und kann 
dort eingesehen werden.

Roßner Kerstin Täumel
Landrat Schriftführerin
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	Roßner

